
  
 

  

  
  

Интервью газете «Самарское обозрение» - руководителя
следственного управления Валерия Самодайкина

 

  

В последние несколько месяцев региональное СУ СК выступает основным ньюсмейкером в
плане громких задержаний и резонансных уголовных дел. Почему государственные интересы и
интересы общества все чаще защищает СК в связке с ФСБ, а не полиция? Могут ли
расслабиться легализовавшиеся в обществе бывшие члены ОПГ? Когда произошло усиление
на федеральном уровне работы по многотомному делу тольяттинского «авторитета» Сергея
Неверова? На эти и другие вопросы «СО» ответил руководитель СУ СКР по Самарской
области Валерий Самодайкин.

Какую позицию сейчас занимает наше управление среди других территориальных
подразделений СК РФ?

- За три года, в течение которых я руковожу управлением,  показатели его работы изменились
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как количественно, так и качественно. Я пришел в  СУ СК в марте 2014 года, и
результативность тогда, мягко говоря, не радовала. Практически по всем направлениям
деятельности мы находились на контроле в СК РФ. По итогам работы за 2013 году управление
находилось на 65 месте среди других территориальных подразделений. Постепенно ситуация
выравнивалась. В 2014 году мы переместились на 24 место, это был очень хороший прорыв, в
2015 году – на 15 место, в 2016 году заняли 9 место. Согласитесь, такие подвижки впечатляют.
Это стало следствием ряда внесенных нами на имя председателя СК РФ инициатив, в том
числе, о реорганизации следственного управления. Мы ликвидировали следственные отделы
по городу Тольятти и по городу Самаре, создали несколько отделов по расследованию особо
важных дел (по РОВД), в том числе, третий отдел, который специализируется на раскрытии
преступлений прошлых лет и заказных убийств. В настоящее время этот отдел очень хорошо
работает, есть положительные результаты. Кроме того, первый отдел по РОВД тоже
занимается преступлениями против личности – это убийства и изнасилования, второй отдел по
РОВД специализируется на экономических составах преступлений.

В результате реорганизации работа стала более результативной. Кроме того, я издал
распоряжение, чтобы каждый следователь в месяц заканчивал не менее 2 уголовных дел. Если
раньше в месяц мы заканчивали примерно 110 уголовных дел, то сейчас этот показатель
возрос до 200-220.

- Есть ли какие-то общие тенденции в расследовании преступлений против
личности, которые ярко проявились в последнее время?

- Хотелось бы обратить внимание на рост преступлений сексуальной направленности в
отношении несовершеннолетних. Например, следственный отдел по городу Жигулевску
закончил дело в отношении педофила – там 62 эпизода, 62 преступления против детей и 
подростков. Недавно этот гражданин получил 17 лет лишения свободы. Все эпизоды
совершались в сети Интернет, где обвиняемый совращал несовершеннолетних. Первый отдел
по РОВД недавно закончил аналогичное уголовное дело – первоначально там установили один
факт растления, в настоящее время в деле уже 120 эпизодов. Это звучит дико, но в настоящее
время данный вид преступлений получил такой размах – это связано с широким доступом к
сети Интернет. И эту проблему одними силовыми методами не решить, надо работать с
семьями, со школьными педагогами и психологами, чтобы уберечь наших детей от педофилов
и прочих сексуальных маньяков. Ну и общеизвестный факт, что чаще всего к сексуальному
насилию в отношении детей и подростков бывает причастен кто-то из их близкого окружения.
Мы направляли в суд дела о том, как отчим насилует падчериц, и тому подобные сюжеты. Это
очень серьезная проблема.

- Насколько хорошо у нас обстоят дела с раскрытием убийств?

- За первое полугодие 2017 года в количество убийств в Самарской обалсти увеличилось на 12
случаев, по сравнению с аналогичным периодом прошлого года. Раскрываемость этого вида
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преступлений – 97%, это один из лучших показателей в РФ на сегодняшний день. По моему
личному распоряжению следователь сейчас сразу выезжает на место совершения убийства
вместе с криминалистом, который оказывает методическую и практическую помощь в
грамотном осмотре места происшествия, изъятии следов преступления, незамедлительно
назначает необходимые экспертизы. Очень важно осуществить эту работу, что говорится,  по
горячим следам.

Ряд  резонансных заказных убийств, в том числе, прошлых лет, сейчас успешно расследуют
первый и третий отделы по РОВД. Именно эти два наших подразделения сейчас дают
основной вал раскрытия по данному показателю. Так, третий отдел по РОВД успешно
расследовал дело об убийстве бывшего боксера Андрея Еремеева, дело об убийстве
бизнесмена Олега Дергилева – там все участники уже получили реальные сроки. Есть
подвижки и по покушению на бывшего члена «неверовской» ОПГ Олега Загузова.

Кроме этого, в настоящее время третий отдел по РОВД работает по громким преступлениям
прошлых лет – их в нашей области около полутора тысяч, это заказные убийства 90-х годов,
преступления, связанные с АвтоВАЗом, с переделом сфер влияния и так далее. Это было
время, когда убийства в Самарской области – в основном, в Тольятти- совершались
практически каждый день. Мало какой регион может таким «похвастаться». Сейчас такого
беспредела уже нет, практически каждое убийство, совершенное в настоящее время, нашими
следователями раскрывается.

- Где сейчас расследуется основное дело в отношении «неверовской» ОПГ?

- Ранее оно расследовалось в Нижнем Новгороде в третьем отделе по ПФО, сейчас там
произошла реорганизации, и этот отдел напрямую подчиняется ГСУ СК РФ, а дело в
отношении Неверова находится на личном контроле Председателя СК РФ. Собрана большая
следственная бригада, наши самарские следователи и криминалисты там тоже задействованы,
оказывают практическую помощь в раскрытии.

- Когда произошло усиление по делу Неверова на федеральном уровне?

- Если мне память не изменяет – в феврале или марте 2017 года. Там более ста томов во всех
этих делах, какое-то время в Москве их изучали, сейчас по ним активно работают. Мы с этим
делом еще прогремим на всю Россию. Думаю, результаты будут хорошие.

- Сам Сергей Неверов, насколько известно, на Украине и даже вроде бы стал там
депутатом, какие-то меры к его розыску и экстрадиции принимаются?

- Да, это не секрет, что он сейчас находится за границей и объявлен в международный розыск.
Предполагаю, что в ближайшее время он будет у нас. Сама группировка в настоящее время
уже не действует, по крайней мере, в том составе, что прежде. Лидер ОПГ в бегах, но мы
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активно работаем по остальным членам, ряд участников этой ОПГ арестован. Нам на руку
сыграли разногласия внутри группировки: они делили активы, убивали своих, давали на них
показания и так далее. Сам Неверов был настоящий беспредельщик, потому что он давал
команду убивать членов своей же группировки. Много эпизодов в деле – это как раз такие вот
убийства своих, других членов той же ОПГ.

- Недавняя выдача России из Украины члена «интермбелевской» ОПГ Носкова
говорит о том, что, несмотря на все политические разногласия экстрадиционное
сотрудничество между двумя государствами продолжает работать – будет ли эта
работа продолжена по теме задержания и выдачи Неверова? 

- Эта работа никогда и не прекращалась, есть соглашение о сотрудничестве и правовой
помощи, Украина выдает нам наших преступников, поэтому оптимизм насчет выдачи
Неверова имеет реальное подкрепление. Поскольку он в международном розыске, мы можем
рассчитывать на правовую помощь соседнего государства, что украинские правоохранители
помогут нам и с розыском и с выдачей.

- Есть ли шансы на раскрытие убийства тольяттинского бизнесмена Александра
Душкова, несколько лет назад пропавшего без вести?

- Да, шансы есть, потому что для его родных это огромная драма – тело не найдено до сих пор,
они не могут даже по-человечески попрощаться со своим близким человеком. Думаю, в
ближайшее время это преступление тоже будет раскрыто совместно с СК РФ. Оперативная
работа по нему идет, очень много помогают сотрудники ГУ МВД РФ и ФСБ.

- В мае 2017 года в Самаре было совершено покушение на известного в
определенных кругах гражданина Попова - – по этому делу есть какие-то
подвижки?

- Да, есть, думаю, вскоре мы об этом объявим.

- Вообще, по раскрытию преступлений, совершенных оргпреступностью, каковы
тенденции, есть такое ощущение, что эта борьба сошла на нет?

- По указанию руководства СК РФ все преступления прошлых лет, а большая часть их как раз
связана с деятельностью ОПГ, стоят на особом контроле. Рано или поздно все они будут
раскрыты, как это было с «неверовской» ОПГ, и неважно, будет ли это результатом утечки
информации из самой группировки, или доказательства будут добыты оперативным путем. Но
вообще сейчас налицо тенденция к уменьшению сектора оргпреступности. Во многом это
связано с тем, что люди из группировок – те кто выжил и сидит в тюрьме, - сейчас более или
менее легализовались, стали чиновниками, бизнесменами, депутатами, надели галстуки и
костюмы. Но наличие галстука не говорит о том, что человеку может быть прощено
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совершенное в 90-х годах убийство, если он замаран. Срока давности по убийствам нет. Они
все стоят на оперативных учетах  у

- Насколько актуальна на настоящий момент тема преступлений, совершенных
мигрантами?

- Я бы сказал, что сейчас эти преступления пошли на спад. Все выступления неких блогеров,
что якобы наше управление делает показатели раскрываемости на подобных преступлениях –
это полный бред. Мы так называемой «палочной системы» не придерживаемся и никогда не
придерживались, нашим следователям это не нужно.

- Экономические составы преступлений сейчас расследуются вторым отделом
управления. Как бы вы оценили эффективность работы в этой сфере?

- Да, у этого отдела сейчас в производстве все налоговые дела, дела о коррупции и о
преступлениях представителей органов власти. В последнее время, например, значительно
увеличилось число уголовных дел в отношении глав сельских поселений. Эти дела
возбуждаются лично мной, как требует законодательство. Таких дел стало заметно больше.
Оперативную поддержку по этим делам нам оказывают сотрудники УЭБиПК областного ГУ
МВД, они изымают бухгалтерию, похозяйственные книги, где архивируются все случаи
выделения земельных участков, в том числе, незаконные. Потом участок несколько раз
продается за миллионы рублей. Наша задача – доказать наличие в этой схеме коррупционной
оставляющей. Ну, или кто-то что-то строит в том или ином поселении, главы выходят на
директора строительной компании, требуют, например, однокомнатную квартиру за выдачу
всех необходимых разрешений. Среди последних таких уголовных дел – дело в отношении
действующего главы сельского поселения Богатое. Очень важная тема – невыплата заработной
платы. По этой теме у нас есть соглашение с областным минтруда. Постоянно обмениваемся
информацией  и с трудинспекцией. В случае каких-то жалоб сразу назначаем проверку,
бухгалтерские экспертизы, возбуждаем и расследуем дела. Одно из наиболее резонансных дел
такого рода – дело «АвтоВАЗагрегата», где полторы тысячи потерпевших. Руководителю
предприятия вменяют не только невыплату зарплаты, но и уклонение от уплаты налогов.

- Какова вероятность,  что директор «АвтоВАЗагрегата» Козлов получит реальный
срок в колонии?

- Это решать суду, но могу отметить, что в последнее время суды все чаще назначают
наказание в виде реального лишения свободы по преступлениям налоговой направленности.
За последнее время таких случаев было 5. Наше управление в России по данной судебной
практике - в лидерах. Суды исходят из того, что если гражданин вину не признал и ущерб не
возместил, то в этом случае фигуранта отправляют в колонию. Считаю, что это достаточно
эффективная воспитательная мера, и другие регионы в этом смысле на нас равняются, изучают
практику Самарского областного суда. Если люди уклоняются от уплаты налогов в сотни
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миллионов рублей – они должны быть за это наказаны.

- В случае с главой сельского поселения Рождествено, которого сейчас обвиняют в
фальсификации результатов выборов, тоже ведь имело место признание вины со
стороны фигуранта?

- Я вам больше скажу – там уже больше десятка человек написали явки с повинной. Люди
видят, что они на видеозаписи, там видно как они вбрасывают бюллетени и им просто некуда
деваться. А у нас статья предусматривает возможность прекращения уголовного
преследования по этой статье УК РФ, если лицо раскаялось и ранее к уголовной
ответственности не привлекалось. И наши следователи работают именно в этом ключе –
предлагают написать явку с повинной. Сейчас планируется ужесточение наказания по данной
статье, но пока такое либеральное отношение возможно.

- В Интернете публиковались видеозаписи вброса бюллетеней и на других
избирательных участках – там будут возбуждены уголовные дела?

- Да, были такие факты в Волжском районе, в поселке Курумоч, в Ленинском районе. Но здесь
следователю необходимо доказать умысел, а люди не говорят о том, кто именно им приказал
это сделать, кто-то ссылается на шутку, кто-то на что-то еще. Умысел тут тяжело доказать.

- Сопротивление со стороны органов власти по таким делам вы ощущаете?

- Нет, но мы же действуем по закону, прямо идем, не сворачивая ни влево, ни вправо. Ни
губернатор, ни органы власти, ни кто-либо еще не имеют право воздействовать на органы
следствия. Никто не может заставить меня прекратить то или иное дело. Мы подчиняемся
лишь председателю СК РФ и Президенту Российской Федерации. Наши следователи все
честные и порядочные люди, они выполняют свой долг, как им велит закон.

- Насколько возросло в последнее время число налоговых уголовных дел?

- Когда я только пришел, таких дел было около 10. Потом в 2014 году мы возбудили 24
уголовных дела, в 2015 году – 43, а в 2016 – 67. Довольно тесно мы по данной теме
контактируем с налоговой службой, создана межведомственная рабочая группа. Все
материалы налоговики сейчас направляют не в районы, как раньше было, а лично на мое имя.
Я знакомлюсь, мои подчиненные знакомятся. Если видим состав преступления – сразу
направляем материалы на возбуждение. Отсюда и увеличение. За первую половину 2017 года
нами возбуждено 40 налоговых уголовных дел.

- Как расследуется дело о злоупотреблениях в АО «РКЦ «Прогресс»?
- Это уголовное дело нам передали из областного УФСБ, поскольку там фигурирует депутат
Сергей Тюлевин. Сейчас осуществляется экспертиза с целью установления сумму ущерба,
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думаю, к концу августа выйдем на этап завершения расследования. Сейчас ждем только
заключение эксперта, чтобы опираясь на него вменить ту или иную сумму ущерба. Остальные
следственные действия закончены. В суд однозначно это дело пойдет.

- В последнее время и СК, и ФСБ сильно укрепили позиции в плане расследования
так называемых громких дел, где затронуты интересы общества и государства,
полиция в основном расследует крупные мошенничества в сфере бизнеса. Это
такая федеральная политика?

- Я общаюсь со многими руководителями региональных управлений СК РФ, во многих
субъектах РФ сейчас наши следователи работают в тесной связке с оперативниками ФСБ. Это
федеральная практика. Сейчас наша работа идет более организованно, более сплоченно, более
оперативно. Кроме того, присутствие в теме сотрудников ФСБ – гарантия того, что
афишироваться данные уголовные дела не будут. А то, наверное, все помнят, как по
телевизору активно рассказывалось про один банкет – и чем это в итоге кончилось?  Ничем.
Но и с полицией – с уголовным розыском, с УЭБиПК – мы тоже по-прежнему плотно
взаимодействуем.

- С новым начальником областного ГУ МВД Александром Винниковым вы уже
общались?

- Да, он недавно ко мне приезжал, попили чаю, побеседовали обо всем, что касается нашего
сотрудничества. Совершенно адекватный человек, очень грамотный, порядочный, пришел, как
говорится «с земли», начинал в патрульно-постовой службе в 70-е годы. Дослужился до
генерала, руководителя управления в крупном субъекте РФ.

- Завтра у вас профессиональный праздник, хотите отметить кого-то из ваших
сотрудников?

- Хотелось бы отметить работу Автозаводского следственного отдела, там новый руководитель
Петр Горбовский, неплохо работают. Также в лидерах Кировский отдел, Красноглинский,
Новокуйбышевский следственный отдел, Чапаевский, Шенталинский – там ио руководителя
женщина, очень хорошо работает. Второй отдел по РОВД у нас очень сплоченно работает, там
руководитель Александр Супрун. В общем, все подразделения выполняют поставленные перед
ними задачи. Ряд работников, которые особо отличились, я завтра буду награждать.

- Куда ушел начальник первого отдела по РОВД Олег Трухман?

- У него были проблемы со здоровьем, и ряд вопросов по работе к нему возник, поэтому он
перешел в следователи-криминалисты, сейчас отделом руководит ио Алексей Дубовитченко.
Он перевелся из Отрадного.
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